

cents de brillante pas redoutable, suivis des dégâts et d'une forte éruption. On admire beaucoup la Chorale catholique, composée de 40 enfants de moins de 12 ans, 30 filles et 20 petits garçons, tous vêtus de rouge et de blanc.

Rue d'Arras, le cortège, au lieu de se rendre directement à la Coopérative, fait la promenade Flambande, et parcourt de nombreuses rues du quartier, sans aucun incident.

Ignoble provocation policière

À l'heure où le cortège avait entrepris sa course, suivie d'une cavalcade de véhicules, un groupe de 40 agents, s'avance précipitamment vers le portefeuille de la Chorale. Ensuite, il donne l'ordre aux agents de s'emparer du drapé. Ceux-ci, au nombre de 7 ou 8 étaient assez nombreux pour empêcher l'ordre donné, mais des socialistes assaillent la hampe de drapé au même temps que les agents.

C'est alors que les bousculades indescriptibles. Nous voyions des agents frapper à coups de pied, derrière eux, les enfants et les femmes étaient

Les citoyens Désiré, conseiller général et Hergot, conseiller municipal, qui se trouvaient dans le cortège s'avancent en toute hâte et sonnent aux socialistes de laisser le drapé cette fois aussi des agents.

Malgré les socialistes ne lâchent pas et malgré les coups et les bousculades, ils gagnent la place Sainte-Croix et la rue d'Arras, toujours en s'apprêtant à arracher dans la cour du nouveau siège de la Coopérative l'Union de Lille. « On fait alors remarquer aux agents qu'ils sont dans une propriété privée et qu'ils doivent se retenir.

Ils se retirent en effet mais avant de laisser prise : ne pouvant emporter le drapé, ils parviennent à briser la hampe.

Le drapé reste quand même aux mains des socialistes, et il est aussitôt arboré au kiosque.

La pluie cessait à ce moment, et la place Condé était noire de monde. On commençait vivement la provocation de l'ordre, qui avait certainement obéi aux ordres du préfet Laurentaux.

Des sifflets et des huées se font entendre à l'adresse des policiers, mais des coups de feu engagent la foule à rester calme pour ne pas donner de suite à la provocation de Laurentaux.

Le calme se rétablit en quelques instants et la foule va bientôt battre son plein.

Vins d'honneur

Les délégués et les musiciens sont reçus dans une des salles du musée local, où des vins d'honneur leur sont offerts.

Le citoyen Samson, le dévoué secrétaire de l'Union de Lille et adjoint au maire, présente ses souhaits de bienvenue et prononce un discours qui a été chaleureusement applaudi.

Il marque le but déjà atteint par l'Union de Lille, et il appelle des camarades à faire une active propagande pour arriver au groupement des travailleurs sous le drapeau de la Coopérative et du Parti ouvrier.

De nombreux toasts sont ensuite proposés par les délégués des sociétés représentées à la fête.

Le Concert

Après les vins d'honneur, des musiciens se rendent au Kiosque, où commence le concert.

Le concert est ouvert par la musique ouvrière La Paix, de Roubaix, qui joue l'Internationale et deux autres morceaux.

Puis, à l'heure de l'anté-chant, un chœur avec accompagnement d'orchestre, Le fanfare d'Union de Lille, La Chorale (Bismarck), d'Union de Lille, se fait ensuite entendre, et c'en est la jeune femme Les Transperceuses des Travailleurs, qui chante le chant pour deux brillants morceaux, très bien enlevés.

Toutes les musiques entremêlent leurs unanimes et nombreux applaudissements, qui étaient composés de plusieurs milliers de personnes.

La Conférence

La conférence, annoncée pour 7 h., n'a commencé qu'à 8 h.

Le citoyen Berger, conseiller général et adjoint au maire de Roubaix, a été accueilli par le président de la réunion. Son arrivée à la réunion est suivie par de nombreux cris de : Vive Roubaix, vive Lepers, vive Cassette.

Les citoyens Schöber, conseiller municipal d'Hospitalet et fondateur de la Coopérative de cette ville, et Desmettes, de Tourcoing, sont acclamés assiseurs.

Le citoyen Lepers excuse le citoyen Cassette, relais à Cœurs, de n'avoir pu se rendre à la réunion, puisqu'il avait exposé le but des sociétés coopératives, il donne la parole au citoyen Berger.

Les bâtiments que nous mangions aujourd'hui, dit le citoyen Berger, démontrent aux bourgeois que, quoi qu'ils en disent, les ouvriers savent faire leurs affaires.

Le citoyen Berger continue en rappelant les bienfaits de la coopération ouvrière et il termine en rappelant des tracasseries politiques qu'il a fallu supporter pour obtenir l'autorisation aux musiques de sortir en ville.

LE ROI

DES

CAMELOTS

PAR

Camille Bias

PROLOGUE

L'ODYSSEE D'UN GAMIN DE PARIS

En déshabillant la police, il sautit un corps dur dans sa poche ; c'était une goutte qu'il avait mangée. Puis, tout au fond de cette même poche, il y avait un œuf.

D'où venait-il ? Pierre ne se le demanda point ; il dévora la croûte et s'empara du œuf.

Le lendemain lui apparut.

S'il édigne, soit continue, il dormit sans manger, sans s'éveiller, jusqu'au

Le discours de Berger a été très applaudis.

Le citoyen Samson prend ensuite la parole. Il excuse d'abord le citoyen Delory de n'avoir pu se rendre à la réunion. Il fait ensuite un parallèle entre la 3ème clé de la Chorale et la fête ouvrière de L'Union de Lille.

La police dit-elle, était toute sur pied, ce matin pour protéger les bourgeois chrétiens, tandis que cet après-midi elle était également tout au contraire pour protéger les ouvriers.

Elle pourvoit et amène à des bagarres qui auraient fait la joie de Lauraine. Mais, par voie de sang froid et votre grâce, vous avez su déjouer les pièges.

Cris : Vive la Social ! Vive la Chorale !

Samson fait une longue critique des actes des gouvernements bourgeois, puis il examine l'organisation des sociétés de coopération, et en particulier celle de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille et, dans ce discours souvent interrompu par de frénétiques applaudissements, il explique l'organisation coopérative et socialiste en Belgique.

Le colonel Sever, député de Lille, félicite les membres de l'Union de Lille du résultat obtenu en si peu de temps. Ce n'est pas qu'il ait obtenu, par le grosso modo que les travailleurs parviennent à vaincre la classe bourgeoise qui les opprime et les exploite.

Une véritable ovation est faite au sympathique député.

Notre collaborateur, le citoyen Deschartres, termine la réunion par un discours sur l'organisation politique, syndicale et coopérative. Il est très écouter et vivement applaudi.

La séance a été levée aux cris répétés de : Vive l'Union de Lille ! Vive la Social ! après un ordre du jour, voté par acclamation, faciliter l'administration de la Société l'Union de Lille.

Le Bal et les Illuminations

Les illuminations à giorno produisaient le meilleur effet. Des milliers de petits lanternes multicolores étaient allumées jusque sur les toitures des bâtiments.

Un magnifique portique monté à l'entrée, rue d'Arras, avec l'inscription Union de Lille, éclairé avec des petites verres rouges.

A l'entrée de la deuxième cour, était placé un autre portique avec l'inscription : Travailleurs, unissons-nous !

Dans la soirée, le beau temps n'étant pas de la partie, un bal des plus animés, qui n'a pris fort tard, a fait la joie des danseuses et danseurs.

Ainsi s'est terminée la première journée de cette inauguration.

* * *

Ce soir à 8 heures, la fête se continuera avec un feu d'artifice, des illuminations, l'inauguration du bal des enfants de Lille et un grand bal public.

LE PERIL SOCIAL

Voulez-vous savoir pourquoi le Feu grec est ressemblé sous le jeu céleste ? Laissez la statique suivant sur l'envenissement de ce pays par les congrégations.

En 1846, la Belgique comptait 407 couvents d'hommes avec 2,951 religieux et 642 couvents de femmes avec 9,917 religieuses. La richesse des couvents d'hommes était évaluée à 191 millions, celle des couvents de femmes à 446 millions ; au total, 639 millions.

Le 31 décembre 1896, la Belgique comptait 214 couvents de religieux avec 4,838 moines. La richesse globale de ces 244 couvents pour les hommes était de 639 millions.

La même date, le pays comptait 1,498 couvents de femmes logeant 12,228 religieuses. La fortune totale de ces 1,498 couvents de femmes était de 1 milliard 198 millions.

Le bilan global des couvents de Belgique pour hommes et femmes était donc le 31 décembre 1896, de 4 milliards 657 millions de francs — sans compter ce qui échappe à toute investigation.

Ce qui n'empêche pas ces milliardaires de se débrouiller elles-mêmes pour résoudre à leur portée les problèmes de l'humanité.

Lepers est tellement convaincu que les congrégations sont uniquement une armée de parasites vivant aux dépens des travailleurs. Ce sont surtout des agents de démolition, par les superstitions qu'ils ont renouvelées et qu'elles ont renouvelées par le trou et la déission qu'elles excitent dans les familles, par l'œuvre de politiques militantes qu'elles poussent à tenter de tout pour empêcher les démolitions pour leur entretien.

Lepers est tellement convaincu que les congrégations constituent pas seulement une armée de parasites vivant aux dépends des travailleurs.

Il est surtout des agents de démolition, par les superstitions qu'ils ont renouvelées et qu'elles ont renouvelées par le trou et la déission qu'elles excitent dans les familles, par l'œuvre de politiques militantes qu'elles poussent à tenter de tout pour empêcher les démolitions pour leur entretien.

Le citoyen Berger démontre que l'ordre qu'il a fait pour les résultats que lorsqu'elles se croient assez fortes et pressées pour démolir leurs batteries et s'apprêter au pouvoir et de la domination politique. Voilà pourquoi la lutte doit être

VI

Camelot

Une pluie tombait fine et froide : c'était la suite d'une giboulée qui avait refroidi l'atmosphère. On se poussait ; des bras agitaient au-dessus des têtes, des cravates sortaient, rauques ou suffisantes, des gosses blinées d'alcool ou des poitrines épaisées, chacun voulait être servi pour arriver premier à la vente de la rue. On pliait dans une heure épaisse qui faisait le pavé givré. Il était impossible à un passant de marcher sur les trottoirs encombrés d'hommes et de femmes, se bousculant, s'injuriant, se battant, parfois, quoique des éclats de rire traversaient de temps à autre cet indescriptible brouhaha.

Le long du trottoir de droite, on entrant par la rue Montmartre, un enfant se glissait, après seulement de ceux qui dérangeaient son passage, si petit qu'il fut et si doucement qu'il s'approcha.

Il se soutenait aux murailles, s'accrochait aux devantures de ses petits débits malpropres pour soutenir ses jambes qui flageolaient. Il allait, les yeux presque fermés, les lèvres ouvertes, à la façon des agneaux qui cherchent à respirer. Il était livide.

Le gamin profita du mouvement de la fumée pour passer devant elle, se sauva par-dessus l'enfant assis. De son gros soulier à clous, sans le vouloir, mais aussi sans s'arrêter, pour si peu, il lui atteignit le front dont la blessure se mit à saigner.

— Bougez d'enfant de salope ! cria la femme en gestionnant et menaçant de poing le garçon parvenu où elle voulait aller.

À son tour, elle enjamba l'obstacle ; mais l'autre, jeune et agile, déjoua ses tentatives pour qu'on les remarque beaucoup.

Dans la rue du Croissant, à cette heure siévrante de la distribution des journaux, c'était pire. On écrasait ou l'on repoussait l'obstacle, comme on l'eût fait d'un

dirigée contre l'envenissement des congrégations. Ce but doit être l'objet principal des efforts de tous les démocrates intelligents, car c'est une question de vie ou de mort pour le pays.

VIOLENT INCENDIE A LILLE

Hier soir, vers 8 heures, Lille agite par ses diverses manifestations de la journée — masquerade cléricale, course de chevaux, inauguration de la coopérative de l'Union, — connaît à reprendre son habileté physiognomie d'indifférence et de calme, quand une vaste colonne de fumée, à l'heure de l'incendie, vient provoquer une nouvelle agitation.

En un clin d'œil, les terrasses des cafés de la Grand'Place, à l'instant envahies, la place Vauban, la place de la Bourse et les artères avoisinantes furent désertées, — la foule se dirigeant compacte du côté où venait d'éclater un violent incendie.

La pluie qui tombait feutrée et pénétrante attire, pour cette heure, de curieux et en moins de temps qu'il n'en faut pour écrire toutes les rues sises aux alentours de la rue de la Halloterie furent noires de monde.

C'est en effet, rue de la Halloterie, dans la fabrique de courroies en cuir Lechat, que le feu venait d'éclater un violent incendie.

Le colonel Sever, député de Lille, félicite les membres de l'Union de Lille du résultat obtenu en si peu de temps. Ce n'est pas qu'il ait obtenu, par le grosso modo que les travailleurs parviennent à vaincre la classe bourgeoisie qui les opprime et les exploite.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Lepers, conseiller municipal, qui se trouvait dans le cortège, a également fait une longue critique des actes des gouvernements bourgeois.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleureux appel à l'union de tous les travailleurs.

Le citoyen Forton, rappelant le voyage des socialistes lillois à Bruxelles, dit comme il est heureux de se trouver parmi des vaillants camarades de l'Union de Lille.

Il termine en adressant un chaleure